

Los autores del siglo XIX se basarán en la insigne y monumental obra del Conde de Toreno, que la escribió entre los años 1827 y 1836, editándose por primera vez en Madrid, en 5 volúmenes, entre los años 1835 y 1837.

Unos autores posteriores como Victoriano Ameller y Mariano Castillo en su obra “Los Mártires de la Libertad Española”, de 1853 escriben “*cortaron los franceses el puente de Pareja y el de Trillo, y quemaron el de Valtablado, para imposibilitar al astuto Martín el paso del Tajo*”.

Pero ¿Quién fue el primero en hacer semejantes afirmaciones? El Conde de Toreno había leído, sin duda, la obra anónima “*Apuntes de la vida y hechos militares del Brigadier D. Juan Martín Díez El Empecinado, por un admirador de ellos*”, editado en la imprenta Villalpando de Madrid, en 1814. En esta obra se escribe: “*cortaron los franceses el puente de Pareja y el de Trillo, quemaron el de Valtablado, todos sobre el río Tajo; y el único que dejaron sin destruir por aquella parte, que fue el de Auñón, colocaron destacamento fijo y una batería*”. Este anónimo autor seguramente vivió en primera persona los hechos que narra, estando al lado del Empecinado. El libro es una apología del Brigadier Juan Martín, y tiene unas opiniones muy contrarias a la Junta Superior de Armamento, Gobierno y Defensa de Guadalajara. De los personajes del entorno del Empecinado capaces de escribirlo, me inclino a pensar que su autor fue Anselmo Rodríguez Tejedor, asesor y escribiente del Empecinado, persona instruida y de su máxima confianza.

Hasta aquí todos los autores coinciden en que en Valtablado había un puente de madera que fue quemado por los franceses a principios de 1811. De los autores posteriores no hablaré, ya que se limitan a copiar a los mencionados hasta ahora.

Pero ¿hubo tal puente de madera en Valtablado en 1811? ¿Y el puente de Murel, que se indica que fue quemado en la Guerra de la Independencia³? Trataré de aclarar estos extremos.

Unos años antes, en las Relaciones Geográficas de Tomás López, denominadas también Relaciones de Lorenzana, ya que Tomás López había encontrado la colaboración del Arzobispo de Toledo y demás obispos, a los que había entregado una relación de preguntas que se encargaron de hacerlas llegar a los párrocos. Éstos las cumplimentaron, y por el mismo conducto las devolvieron al geógrafo.

Las respuestas de Arbeteta, y de su anejo Valtablado del Río, las realizó su cura párroco, D. José Manuel Montón, en 1786, describiendo ambos pueblos⁴. En la descripción de Valtablado, refiriéndose al río Tajo dice: “*este río viene por la villa de Pelayo, y pasa por los términos de Morillejo, Azañón, y por la villa de Trillo. En dicho río se halla un puente de madera, a la distancia de media legua del pueblo, y en término y jurisdicción de Arbeteta*”. D. José Manuel Montón conoce bien los términos de Arbeteta y Valtablado del Río.

En el mismo sentido que el testimonio anterior, figura el protocolo notarial de la venta de una tierra que realiza el Ayuntamiento y vecinos de la villa de Valtablado, a favor de José Ibáñez, natural de Armallones, y de Antonio Fraile, natural de Morillejo, para instalar un molino harinero. La venta se realiza el 6 de diciembre de 1776 en 300 reales de vellón. El Alcalde es Antonio Alonso, natural de Arbeteta, de donde será también alcalde años más tarde. El escribano anota y da fe: “*que no teniendo en la jurisdicción de esta villa molino harinero donde poder moler el trigo*”

³ ALCÁZAR GARCÍA, LUISA El puente de Murel. Revista de Estudios Wad-al-ayara, nº 19, y GARCÍA ESCRIBANO, FRANCISCO El puente romano de Murel sobre el río Tajo: más información. Revista de Estudios Wad-al-ayara, nº21

⁴ BNE: MSS 7298 (Cuenca, AHPCU) folios 85-88 En respuesta al interrogatorio para el Obispo de Cuenca, ordenado por el Sr. Obispo.